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“乡亲们一天不脱贫，我们帮扶的脚步就一天不停
止。”针对侨务扶贫，国务院侨务办公室主任裘援平这样
表示。

2016年是“十三五”规划脱贫攻坚的开局之年，也
是实施精准扶贫、精准脱贫攻坚方略的第一年。这一
年，全国各地的侨务部门、侨联组织正积极行动着，将
侨务扶贫工作提上日程。远在海外各地的华侨华人也始
终心系祖 （籍） 国，时时记挂着为家乡与故土的扶贫事
业尽一份力量，造福桑梓。

侨资侨力引进来

“这一年来，家家户户从篱笆房盖起了楼房，生活质
量有了很大的提高。”在耿马县东坡村村民李忠红看来，
生活的改善与政府部门以及海外侨胞在扶贫工作上的通
力合作密不可分。

隶属于云南省临沧市的耿马傣族佤族自治县自2015
年8月确定成为云南省侨办的定点帮扶县，从此，“耿马
县东坡村”这个名字就远渡重洋，牵动着海外侨胞的心。

据悉，2016年初，美国华人互助会在旧金山、洛杉
矶、纽约等地为东坡村积极募捐，并计划捐赠 217 万元
人民币用于该村贫困村民危旧房改造。同年 3 月开始，
香港福慧慈善基金会向东坡村贫困户与耿马县孟定镇芒
汀小学先后捐资共计 25万元；6月份，英籍华人慈善人
士董淑贞一行分别向耿马一中、四排山乡中学、东坡村
丫口完小共70名品学兼优的学生发放了5万元奖学金。

近期，印度尼西亚侨资企业也将捐赠 100 万元支持
四排山乡卫生院和敬老院完善设施设备。

海外侨胞的爱心故事在甘肃同样屡见不鲜。2016年
1 月底，孙福林慈善基金会向积石山县胡林家乡卫生院
捐赠了医疗设备并签订共建协议。此外，海外侨胞为甘
肃三个贫困地区学校捐建了3个电教室。

广东省是全国侨捐大省，一直以来，广东籍海外侨
胞素有念祖爱乡、乐善好施的优良传统，倾力参与并推
动广东慈善公益事业的发展。据不完全统计，广东省侨
商会自 2007年 7月成立至 2013年 6月间，会员企业先后
在各类扶贫济困活动中的慈善捐款共计约7.65亿元。

近年来，海内外侨胞国内贫困地区的扶贫工作投入
了细数不尽的阵阵温暖与颗颗爱心。

扶贫应有新办法

然而，“扶贫工作不能停留在简单的捐助上。”暨南
大学华侨华人研究院副教授代帆在接受本报采访时表
示：“授人以鱼不如授人以渔。”在新的时代潮流和经济
形势之下，扶贫应有新办法。

“每当来我们这里捐资助学的海外侨胞们亲自走访过
一些贫困学生的家庭后，他们都表示，光是捐赠是不够
的，必须要带动他们致富。”从事侨务扶贫工作多年的云
南省华商公益基金会项目办公室工作人员姚玲珍这样向
本报讲述道。

代帆认为，侨务扶贫可以开展一些技能性扶贫，比
如为有需要的扶贫对象提供培训，帮助他们获得生存技
能，从而摆脱贫困。再比如还可以建立一些相应的产业
或企业，让扶贫对象通过自身的劳动摆脱贫困，同时又
可以培养他们自力更生的能力。

今年 7 月，加拿大中国文化促进会会长、吉林籍侨
商李琦在家乡吉林省外事侨务办公室的组织下参加了吉
林省白城市镇赉县莫莫格蒙古族乡卧卜村的扶贫考察调
研活动。

“目前，东北很多贫困地区百姓的生活确实需要帮
助。”亲自考察后，李琦感慨良多。他在接受本报采访时
表示，“除了传统的侨捐之外，将国外容易操作并且国内
也很需要的一些农业项目引进来，例如加拿大的燕麦种
植等，这才是最实在也是当地最容易获益的扶贫项目。”

目前，海外侨胞正致力于在当地寻找发展前景较好
的“造血”扶贫项目。在今年 6月昆明举办的第十四届
东盟华商会上，来自海外47个国家和地区的700余名侨
领、华商前来寻觅商机，耿马县也在这期间召开了专场

推介会。这样的活动有效促进了国内贫困地区与华侨华
人的沟通交流，从而开展进一步的项目合作。

任重道远有信心

“一直以来，海外华侨华人都有回馈祖 （籍） 国的传
统。比如在中国遭受重大自然灾害的时候对受灾民众进
行捐赠，或者华侨华人回家乡开展慈善公益事业，包括
投资扶贫等，都是非常普遍的现象。”代帆说。

但是，在参与扶贫的过程中，侨胞们也时常遭遇困
难与阻碍。近年来，澳大利亚滴水阳光慈善教育基金会
主席潘邦炤一直在从事针对中国贫困地区学生的“一对
一”捐资助学扶贫工作，谈及工作中的困难，他向本报
表示：“如何让扶贫工作符合当地法律规定以及使捐赠流
程更加合理化是我们面临的主要问题，我们基金会在刚
成立的头一年几乎一直在做这方面的工作。”

“另一方面就是信任问题，如何确保我们帮助的对象
是确确实实需要帮助的人，并让这种帮助落实到位也是
海外侨胞参与国内扶贫要解决的一个问题。”潘邦炤这样
说。

对此，李琦也提出建议，希望国内有关部门能够扎
扎实实地做好协助工作，认真帮助海外侨胞落实具体工
作事宜。他说：“因为海外侨胞是认真的，是真正想要帮
助贫困地区民众来解决实际问题的。”

李琦进一步表示：“在海外的华侨华人很乐意尽自己
所能，帮助祖 （籍） 国和家乡的亲人早日脱贫。我们会
组织华人社团成员，利用在海外的很多优势，希望能帮
助他们从根本上解决生活贫困问题。”

未来，海外侨胞助力扶贫任重道远，但他们信心十
足。正如潘邦炤所说：“侨胞参与扶贫，既能凝聚侨心侨
力，又能够为有需要的人提供帮助，何乐而不为？”

多伦多华埠安放铜像纪念孙中山

据新华社电 由加拿大安大略省商会和中国
侨商联合会共同主办的 2016加拿大—中国投资贸
易交流会当地时间9月9日在多伦多举行。当天同
时举行孙中山铜像捐赠仪式，该铜像将在孙中山
诞辰纪念日安放在多伦多华埠。

当天举行的投资贸易交流会，包含签署投资
协议等多项内容，其中包括孙中山铜像模型捐赠
仪式。中国侨商联合会介绍，该铜像实物高约2.3
米，铜像材质为青铜，基座为大理石。多伦多全
加华人联会和中国侨商联合会将在11月12日孙中
山先生诞辰150周年之际，在多伦多唐人街共同安
放该铜像实物。

会议签署了温哥华国际加中贸易城项目、全
球快递业务及全球电子商务网络平台项目、水上
飞机等多个项目。

侨界心系地震获米兰市长表彰

本报电 据中国侨网9月9日消息 意大利8月
29日的地震及灾区救援牵动着意大利广大侨胞的
心。不少侨团自发组织向灾区运送赈灾物资并义
务献血。据悉，米兰侨界共收到了88930欧元的赈
灾捐款，这笔善款将汇到政府指定的账号以帮助
灾区重建工作。

为感谢并表彰米兰侨社的爱心之举，近日新
当选不久的米兰市长萨拉在市政府马尼罗宫会见
了向意大利地震灾区捐款的米兰各侨团代表。萨
拉表示，米兰华人就跟米兰的市民一样，希望将
来能有华人参加议员竞选。在市政府机构应该有
一位华人代表，这样对米兰来说很有意义。

巴西中国浙江商会启用新馆

据新华社电 巴西中国浙江商会11日在里约
热内卢隆重举行新会馆启用仪式。中国驻里约总领
馆官员、当地侨领和媒体代表等近百人出席了仪式。

巴西中国浙江商会会长叶新锋在致辞中表
示 ， 商 会 自 成 立 以 来 ， 立 足 巴 西 ， 以 维 护 祖

（籍） 国利益、民族利益和侨胞利益为己任，凝聚
侨心，发挥侨力，团结侨社。目前，浙江商会在
巴西9个州设有分会，会务建设进一步壮大。

中国驻里约副总领事李艳君对商会新会馆启
用表示祝贺。她说，巴西中国浙江商会自成立以
来，做了大量积极有益的工作，在里约侨界树立
了榜样。希望商会在叶新锋会长的带领下，各位
理监事团结一致，使商会更上一个台阶，推动里
约“和谐侨社”建设。

侨 界 关 注

华 人 社 区

2016 中国西部海外高新
科技人才洽谈会 （以下简称

“海科会”） 开幕式暨天府论
坛 13 日在成都举行。全国政
协副主席韩启德，国务院侨
办主任裘援平等领导出席并
致辞。

本届“海科会”以“汇
聚海外英才·万侨创新西部”
为主题，吸引了580名海外嘉
宾参与，包括诺贝尔奖得主
丁肇中、12 名海外院士、30
多名海内外名校校长、近200
家海外华侨华人专业协会会
长等。

国务院侨办主任裘援平
在致辞中指出，海外华侨华
人专业人士活跃在当今世界
上高新科技领域，拥有宽广
的国际视野和全球网络，掌
握着先进的科技成果和商业
模式，富有创新精神和创业
热 情 ， 更 有 深 厚 的 家 国 情
怀，是中国实现创新发展的
重要力量。

“人类的文明是创新的累
积，创新有很多可能，不要
光等人家给机会。”美国国家
工程院院士邓文中表示，创
新并不限于科技，在所有领
域里，创新都很重要。邓文
中认为，中国要成为创新强
国，应该从细节做起，“鼓励
孩子多问问题，并把每一件
事做精，让创新成为一种心
态、习惯，并推动其变成社
会风气。”

对 于 创 新 发 展 ， 2016
“天府友谊奖”获得者、澳大
利亚科学院院士罗伯特·麦金
托什有着自己独到的见解。
罗伯特·麦金托什与四川在农

业领域已开展了超过16年的合作，“我很欣喜地看到，
很多四川年轻的科学家，已经成长为我们团队的领导
者。”他希望未来能有更多的商业转换技术，让研究室
里的研究能变成真正的良种，并造福更多的农民。

意大利米兰大学校长吉奥瓦尼·阿佐内受邀发表演
讲。他认为，大学应当促进创业，不能再是象牙塔，
应该与企业有互动，共同研究设计和创新。

此外，诺贝尔奖得主丁肇中也受邀作了以“寻找
宇宙起源”为主题的演讲。

开幕式上，四川省省长尹力为第二届“海科杯”
全球华侨华人创新创业大赛得奖者颁奖。四川省委书
记王东明向“天府友谊奖”得主颁奖，并与裘援平共
同为四川“侨梦苑”揭牌。

据悉，大会期间还将举行诸多对接洽谈活动，包
括中欧生命科学发展与合作论坛、智慧城市国际论
坛、四川－台湾精密机械制造业双向对接会、“千人计
划”专家创新创业论坛等。 （据新华网）

反哺桑梓 浓情依依
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9 月 13 日，2016 文化中
国·全球华人音乐会暨全球华
人书画展新闻发布会在北京举
行，国侨办副主任谭天星、首
席指挥吕嘉等出席发布会。为
庆祝中华人民共和国建国 67
周年，纪念孙中山先生诞辰
150 周年，国侨办将于 9 月 24
日在澳门大学大礼堂、9月27
日在北京国家大剧院音乐厅举
办“全球华人音乐会”，10月
11 日至 16 日在天津举办“全
球华人书画展”。“全球华人音
乐会”已成功举办两届，今年
的演出将继续由意大利华人、
国家大剧院歌剧院总监及首席
指挥吕嘉担任指挥，以交响乐
演奏中外名曲为主要形式，配
合声乐、独奏、由全球华人乐
团担纲演出。

中新社记者 张 勤摄

日前，在西伦敦奥林匹亚展览中心，一如既往的人
头攒动，来这里的人都可以欣赏到数不尽的名贵珠宝首
饰、最新颖的珠宝设计和精湛的手工艺，第 61届伦敦国
际珠宝展如期在此举办。在3天的展览中，伦敦迎来了38
个国家超过500多位珠宝制造商，也呈现了最优秀的英国
本土珠宝设计力量。其中，一批华人面孔设计师已悄然
成为英国珠宝设计的新兴力量，得到主办方的重视和推
荐。

刘斐：从“设计”到“品牌”的蜕变

从 1998年英国伯明翰艺术设计学院第一位中国留学
生，到英国老字号珠宝企业的设计总监，再到 2006年成
立工作室自创品牌，在很多珠宝设计专业留学生的眼
中，刘斐是他们追随和学习的榜样。

对品牌的理解，刘斐经历了“想怎么设计就怎么设
计”到“从品牌出发做设计”的蜕变。他曾对媒体说：

“品牌在商业市场上才具有价值，而这个价值是由市场所
赋予的。当一个人说想买什么品牌，而不是去逛哪家商
场时，这个过程才证明了品牌的成立。”

今年7月，刘斐成为第一位获得被誉为“珠宝领域奥
斯卡”的“UKJA珠宝大奖”年度最佳设计师的华人，这
也是他在设计师生涯中获得的第28个奖项。

目前品牌旗下共有3条产品线——“K金”系列主要
为零售门店服务，兼顾线上销售；“银饰”系列除在店面
销售外，主要服务于线上渠道；“定制”系列主要为高端

人群做定制服务。

詹姆斯·甘：一套珠宝只有一种戴法太浪费

来自于广东一个钻石加工家庭的詹姆斯从小就对珠
宝首饰充满兴趣，他于14年前从中国广东来到英国，于中
央圣马丁艺术学院学习珠宝设计课程。他称自己为珠宝
工程师，设计的珠宝都是“可变化的珠宝”，他在首饰中融
入机械设计的元素，可以拆分后有多种用途。“一套珠宝只
有一种戴法，只用于一种场合太浪费了。”詹姆斯说。

而他的灵感则来自于俄罗斯金匠法贝
热给俄沙皇设计的那些金蛋。“我上大学的
时候就很喜欢那种设计，也从中获得灵
感，那些蛋都有运用机械功能，能打开。”

毕业后，詹姆斯到法贝热公司工作了
两年，为品牌提供设计顾问服务以及国际
销售。在他看来，设计师必须要经历每一

种氛围，光会当设计师无法让一个品牌生存，也需要商
业上的支持，还要有大公司的学习和经历。“自己是什
么定位，就要到什么样的公司打工实习积累，了解作为
一个产业运行的各个流程，而这些东西学校是不会教
的。”

詹姆斯于两年前正式推出自己的同名品牌，开展其珠
宝事业。这是他第一次带领自己的品牌参加伦敦珠宝展。

刘蔓：从自己的伤疤找灵感

刘蔓出生于中国武汉，在英国伯明翰城市大学的珠
宝设计学院取得珠宝设计与相关产品学士学位，现在攻
读英国伦敦国王学院的文化艺术管理硕士学位。

刘蔓是华人珠宝设计届的新星，从 2012年起活跃于
艺术与珠宝业，曾任职于当代登场艺廊、知名珠宝公司
芭贝特·沃瑟曼与刘斐精品珠宝。2014年，刘蔓在伦敦创
立了自己的独立品牌伊莎贝尔·刘。

去年初，刘蔓独揽英国“金匠精工艺与设计大赛”
的三金两银五项大奖。她也曾获意大利某设计大赛的银
奖和铜奖与诸多国际大奖的殊荣。

刘蔓的创作灵感很多都源自于生活中的亲身经历。
在伦敦珠宝展现场，她向记者讲了让她斩获多个奖项的

“伤疤”和“疗”系列是源自儿时受伤留下刻骨铭心伤疤
的经历。在本次展览上，她也带来自己最新融合传统工
艺和3D打印的作品“海韵”亮相。

（来源：中国侨网）

华人设计师闪耀伦敦珠宝展
侯清源

图为华人珠宝设计师詹姆斯·甘 来源：中国侨网


